

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Excede 234% a ingresos póliza de tren averiado. **El Universal:** Con la DEA, ni a la esquina; crece desconfianza mutua. **La Jornada:** En 11 cateos, caen 13 por asesinato de funcionarios capitalinos. **Excélsior:** Caen 13 por homicidio contra Ximena y José. **El Herald de México:** Desmontan red que asesinó a funcionarios. **Milenio Diario:** Cazaron por 20 días a Ximena y a José; hay trece detenidos. **El Financiero:** Violan el T-MEC los aranceles sectoriales, advierten. **El Economista:** Participaciones federales a los estados bajaron 0.6% en el I Sem.. **El Sol de México:** Caen implicados en homicidio de colaboradores de Brugada. **24 Horas:** Sepultan controversia; valida TE a ministros. **Reporte Índigo:** Industrias también usan 'diablitos'.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Hay 13 detenidos, pero sin ejecutor, ni móvil de crimen. **El Universal Cd.:** Caen 13 por asesinato de colaboradores de Brugada. **La Jornada Cd.:** En las alcaldías Cuauhtémoc y GAM, dos socavones más. **Excélsior Cd.:** Camión con grava volcó tras caer en un socavón. **El Sol de México Cd.:** Detectan venta ilegal de terrenos. **24 Horas Cd.:** Detienen a 13 por asesinato de colaboradores de Brugada. **Reporte Índigo Cd.:** 'Hasta que la verdad sea conocida'.

TARJETA INFORMATIVA

IECM

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) llevó a cabo la Asamblea Comunitaria Informativa con integrantes de la comunidad afromexicana en la capital del país, como parte del proceso de la Consulta Afromexicana 2025, cuyo propósito es diseñar e implementar acciones afirmativas que garanticen una participación equitativa en el Proceso Electoral Local Ordinario 2026-2027. Al encabezar los trabajos, la **consejera electoral Cecilia Hernández Cruz** señaló que este encuentro forma parte de las acciones que realiza el Instituto para escuchar a los grupos de atención prioritaria y fortalecer los mecanismos que garantizan su representación política. Dijo que las voces recogidas en esta consulta serán fundamentales para perfeccionar las acciones afirmativas en el próximo proceso electoral. En el encuentro también estuvo presente la **consejera electoral María de los Ángeles Gil Sánchez**. Ambas acompañaron la exposición de funcionariado del IECM, quienes presentaron un panorama sobre la evolución de las acciones afirmativas y su implementación en los procesos electorales 2020-2021 y 2023-2024. [La Crónica de Hoy](#), [Ovaciones](#), [24 Horas](#), [El Herald de México \(sitio\)](#), [La Prensa \(Sitio\)](#), [El Capitalino CDMX \(sitio\)](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Ovaciones \(sitio\)](#), [Metro Noticias MX \(Sitio\)](#), [Publimetro \(sitio\)](#), [ContraRéplica CDMX \(Sitio\)](#), [24-Horas.mx \(Sitio\)](#)

Un total de mil 975 personas privadas de la libertad bajo la medida cautelar de "Prisión Preventiva", internos en los siete Centros Penitenciarios de la capital del país, participaron en la "Consulta de Presupuesto Participativo 2025" organizada por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** y la Secretaría de Gobierno (Segob) ambas de la Ciudad de México. La Subsecretaría del Sistema Penitenciario, de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), informó que este ejercicio de consulta contempló la participación de personas bajo la medida cautelar de "Prisión Preventiva" quienes tuvieron la posibilidad de presentar proyectos para la mejora en sus colonias o unidades habitacionales, o elegir alguna propuesta presentada por sus vecinas y vecinos. [Reporte Índigo \(sitio\)](#)

De 20 colonias de la Alcaldía Benito Juárez en donde se pusieron a votación proyectos de Presupuesto Participativo 2025 para adquirir patrullas, sólo en una ganó este tipo de iniciativas. Se trata de la Colonia Narvarte IV, en donde la propuesta vencedora, con apenas 16 sufragios, fue la compra de un automóvil híbrido que deberá ser destinado para realizar tareas de vigilancia. Maribel Ramírez, concejala de la Alcaldía Benito Juárez, consideró que el hecho de que haya ganado sólo una iniciativa para adquirir patrullas refleja que los vecinos sí reflexionaron su voto al presentarse en la consulta que organizó el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. [Reforma](#)

La coordinadora de la fracción parlamentaria de Morena en el Congreso de la Ciudad de México, Xóchitl Bravo Espinosa, comprometió que las propuestas del primer Parlamento de Pueblos y Barrios Originarios y Comunidades Indígenas 2025, se transformarán en iniciativas sobre temas importantes para los que forman parte de ese sector poblacional. **Bernardo Núñez Yedra, secretario ejecutivo del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, acotó que es importante que este grupo poblacional goce plenamente de sus derechos político-electorales y de auto organización. [La Prensa \(Sitio\)](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Mientras en la Sala Superior del Tribunal Electoral federal se realizaba la sesión en la que se validó la elección judicial, afuera un grupo exigía a los magistrados anular el proceso. Los inconformes, integrantes del colectivo Resistencia Civil Activa y Pacífica, insistieron que no fue una elección limpia, pues la movilización gubernamental y partidista a través de acordeones no permitió el voto libre. [Reforma](#)

La mayoría de los magistrados electorales determinó ayer que aunque hubo hasta 3 mil 188 formatos de 'guías de votación en la jornada de la elección del Poder Judicial de junio pasado, no hay forma de comprobar que hayan incidido en el voto emitido, por lo que rechazó anular la votación. Con tres votos a favor y dos en contra, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación avaló la elección de ministros de la SCJN, en una sesión que se prolongó por más de cinco horas. [El Financiero](#), [Excélsior](#), [El Heraldo de México](#), [El Economista](#), [Reforma](#)

A pesar de los acordeones que circularon el de junio, la Sala Superior del Tribunal Electoral declaró la validez de la elección judicial y mantuvo firmes en sus cargos a los nueve ministros electos para integrar la Suprema Corte. En un debate de cinco horas, los magistrados Mónica Soto, Felipe Fuentes y Felipe de la Mata votaron a favor de la validez de la elección. El uso de los acordeones fue reducido a pruebas superficiales que no constituyeron inducción al voto; incluso, dijeron que se subestima la capacidad del electorado. [El Universal](#), [La Jornada](#)

Javier Aparicio escribió: Ayer, la Sala Superior del TEPJF decidió, por mayoría de tres votos contra dos, validar la elección extraordinaria de la nueva SCJN. Justo como hace algunas semanas, cinco de 11 consejeros electorales del INE se pronunciaron por no validar la elección judicial ante el cúmulo de irregularidades, el día de ayer tanto el magistrado Reyes Rodríguez como la magistrada Janine Otálora propusieron declarar la nulidad de la elección de ministras y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación del pasado 1 de junio de 2025. [Excélsior](#)

Trascendió publica: Que las coincidencias evidentes, fuera de toda lógica estadística, entre los acordeones y los resultados de la elección judicial, quedaron oficialmente en "conjeturas, especulaciones, datos sin calidad, trampa paranoica e indicios generadores de caos" en la interpretación de la mayoría del Tribunal Electoral, que se volvió a imponer y declaró la validez definitiva del proceso para la Suprema Corte, que desde el primero de septiembre presidirá Hugo Aguilar Ortiz, quien por cierto ayer estrenó su toga para la foto oficial, con el añadido de una estola bordada con motivos indígenas. Bueno. [Milenio Diario](#)

REFORMA ELECTORAL

El líder nacional del PRI, Alejandro Moreno, tachó a la próxima reforma electoral de una "gran farsa". En un videomensaje compartido en redes sociales, el priista aseguró que su partido no participará en ésta, ya que busca consolidar un régimen autoritario y romper el modelo democrático. [Excélsior](#)

El vicecoordinador de los senadores de Morena, Ignacio Mier, destacó que una reforma electoral basada en la iniciativa de la presidenta Claudia Sheinbaum podría aplicarse a partir de los comicios de 2027, año en que se renueva la gubernatura de 16 entidades federativas, la Cámara de Diputados y la mitad de los cargos del Poder Judicial. [Eje Central](#)

Ricardo Monreal, líder guinda en San Lázaro, dijo que hay tres puntos rectores planteados por la Presidenta. "Ella quiere tres temas como sine qua non: disminución de recursos públicos a los partidos políticos, reducción de órganos electorales y de lo encarecidas que están las campañas, así como una nueva fórmula de asignación proporcional que acerque a la población con sus representantes", señaló. [La Razón de México](#)

El mayor reto hoy en Morena es "dejar a un lado los pleitos, las facciones y las divisiones internas y todos tener el fin y el propósito de ganar elecciones", advirtió el coordinador de sus diputados federales, Ricardo Monreal Ávila. Además, Monreal Ávila ofreció el apoyo a los temas planteados por la presidenta Sheinbaum en su propuesta de reforma electoral. "Ella quiere tres temas como elementos sine qua non (esenciales) para la reforma electoral: disminución de recursos públicos a los partidos políticos, la reducción de los órganos electorales y de lo encarecido que están las campañas, así como una nueva fórmula de asignación proporcional que acerque la población con sus representantes", manifestó. [El Financiero](#)

Lorenzo Córdova Vianello escribió: El sistema electoral que hemos construido en los últimas décadas que permitió la realización de elecciones libres y auténticas se ha centrado en cuatro ejes fundamentales: 1. La autonomía y la independencia de las autoridades electorales; 2. La creación de condiciones de certeza en las elecciones y de una

serie de garantías que previenen el respeto del voto libre; 3. Un conjunto de mecanismos que permiten una competencia equitativa entre los partidos políticos 4. Una serie de procedimientos que permiten la inclusión de la diversidad política que cruza el país y la misma en los espacios de decisión colectiva (los congresos federal y locales).

[El Universal](#)

Abraham Nuncio escribió: Cualquier reforma electoral que pretenda verdaderamente democratizar la vida pública de México tendría su eje en dos aspectos fundamentales: la propia democratización de los partidos políticos y también la de las campañas electorales. Los partidos políticos están considerados en nuestra legislación como órganos de interés social. [La Jornada](#)

Arturo Sánchez Gutiérrez escribió: La nueva reforma debe partir de reconocer la fortaleza de la historia ciudadana que optó, hace 30 años, por la democracia. Aunque aún no sabemos cómo ni cuándo, próximamente se realizarán mesas, foros, consultas y muchos debates sobre lo que debe contener la Reforma Electoral. Sin duda hay temas electorales que requieren de modificación y creatividad para hacer de nuestra democracia un sistema sólido y eficiente. Después de todo, han pasado 11 años de la reforma anterior y mucho ha cambiado en el país. La gran ventaja es que no se parte de cero. Con todas sus deficiencias, México construyó un conjunto de instituciones que permitieron sentar las bases sólidas que toda democracia requiere y que no existían antes. Por principio, las reformas anteriores permitieron la construcción de un sistema de partidos fuerte, con partidos bien organizados.

[El Heraldo de México](#)

Tres en Raya publica: Pasamos de la "sana distancia" entre gobierno y partido político -en tiempos de Zedillo- a la pérdida de autonomía e independencia de los poderes Legislativo y Judicial. También hasta del propio Poder Ejecutivo frente a su antecesor. Se dinamita así la separación de poderes que los presidentes "neoliberales" fortalecieron, junto con la implementación de procesos más incluyentes transparentes que permitieron a la oposición -hoy en el poder- tener voz y voto en la vida política. [El Heraldo de México](#)

La Aldea señala: Ya sucedió con la trágica reforma y elección del Poder Judicial, cuyo resultado será la llegada de mexicanas y mexicanos muy bien intencionados, con un hipotético compromiso con "el pueblo", que servirá de poco para una justicia expedita, transparente y eficaz. Ahora sucederá con el INE, frente al desmantelamiento ya en proceso del Instituto, colonizado por morenistas que han desplazado a profesionales de carrera cuya trayectoria y experiencia había contribuido a construir el prestigio y la aplastante credibilidad nacional de que gozó el INE. Ahora hay seguidores del régimen, recién llegados, aprendices que entorpecerán el conocimiento acumulado de décadas y docenas de elecciones limpias y transparentes. [El Financiero](#)

Gente Detrás del Dinero indica: El partido que Dante Delgado le encargó a Jorge Álvarez Máynez está empeñado en convertirse en el "ala izquierda" del partido oficial, Morena, que está encargado a Luisa María Alcalde; a partir de este año, Movimiento Ciudadano enarbola una agenda de presuntos derechos laborales para endulzar el oído de los votantes que aún creen que las y los empresarios son una banda de chupasangre explotadores. Y bueno, Álvarez Máynez está tan convencido de que pueden ser el ala izquierda del oficialismo (y fingir como una "oposición radical" como en su momento hizo el Partido Popular Socialista), que ya se pronunció a favor de la reforma electoral que empuja Palacio Nacional y cuyo diseño fue encargado a Pablo Gómez, la cual pretende cerrar los espacios

parlamentarios a la oposición partidista al suprimir la representación de legisladores plurinominales. [La Razón de México](#)

INE

Para que las personas privadas de la libertad, con prisión preventiva oficiosa y con sentencia recuperen su derecho a la identidad, el Instituto Nacional Electoral (INE) prepara la primera jornada de credencialización en prisiones de todo el país, reveló Marco Antonio Cruz Izalde, vocal del Registro Federal de Electores de Junta Local. Cruz Izalde explicó en entrevista con El Universal que el INE evalúa la posibilidad de ingresar a los centros de reclusión a credencializar a todas las personas. [El Universal](#)

Niñas, niños y adolescentes de pueblos originarios, afromexicanos y con alguna discapacidad duplicaron o casi triplicaron su participación en la Consulta Infantil y Juvenil 2024, según los resultados finales de esta consulta que presentó el INE ayer. Participaron tres millones de infantes y adolescentes más que en 2021, 10.7 millones en total fue la participación de un universo de más de 25 millones. De los participantes, 1.2 millones pertenecen a alguna etnia indígena, más de 829 mil tienen alguna discapacidad y más de 563 mil se adscriben como afromexicanos. [Excélsior](#)

Salón Tras Banderas publica: El pasado 21 de agosto, la Junta General Ejecutiva del INE, órgano directivo conformado por las y los titulares de las áreas técnicas fundamentales, aprobó unos innovadores Lineamientos y Principios para el desarrollo estratégico y uso regulado de la Inteligencia Artificial (IA) en el Instituto. Según el documento, el objetivo es establecer un marco de referencia para el desarrollo, adopción, validación, cumplimiento y uso responsable de sistemas de IA en el Instituto, garantizando que dichas soluciones sean técnicamente viables, se encuentren alineadas con los principios y valores institucionales, y observen en todo momento el respeto a los derechos humanos, la legalidad y la transparencia. [ContraRéplica](#)

CONGRESO LOCAL

Una de las problemáticas que enfrentan los capitalinos es el exceso de ruido y para contrarrestarlo, la diputada local de Morena, Leonor Gómez Otegui, destacó que las regulaciones que se impulsan en el Congreso capitalino no sólo contemplan establecimientos mercantiles domicilios particulares, pues también podrían abarcar obras de construcción en horarios nocturnos que vulneran la tranquilidad y descanso de vecinos. [24 Horas](#)

En el Congreso de la Ciudad de México, los legisladores que conforman las nueve fracciones y asociaciones parlamentarias de ese órgano deliberativo estuvieron de acuerdo en aprobar una reforma al Código Civil para que los animales dejen de ser considerados como bienes muebles y se les reconozca como seres sintientes, sujetos de consideración moral y trato digno. [La Prensa](#)

Línea 13 publica: Todo parece indicar que los acuerdos pactados entre los diputados locales del Congreso de la Ciudad de México no se van a cumplir, por lo menos con lo prometido con Jesús Sesma, líder de los diputados del PVEM. Le habían prometido quedarse con la presidencia de la Mesa Directiva en el periodo que está por comenzar. Dicen diputados de las diversas fracciones que el problema no está en Donceles y Allende y que la instrucción es

cambiar al presidente de la Mesa directiva, dejar fuera a Sesma Suárez y buscar un reemplazo. Que no se les olvide que tienen que aprobar varias iniciativas y van a requerir del apoyo de todos. [ContraRéplica](#)

CIUDAD DE MÉXICO

Ayer se registraron dos hundimientos más en la capital, uno en la colonia Obrera, de la alcaldía Cuauhtémoc, donde un camión de carga volcó sobre una camioneta sin dejar heridos, y otro en la colonia Tepeyac Insurgentes, sobre la calzada de los Misterios, en la alcaldía Gustavo A. Madero. Autoridades señalaron que el hoyo fue provocado por una fuga en la tubería principal de 48 pulgadas, la cual había sido reportada por vecinos el 19 de agosto. [La Jornada](#)

Directivos del ramo de la vivienda externaron su preocupación por la propuesta de regular las rentas en la Ciudad de México, incluye en el Bando Uno contra la gentrificación, expedido por la jefa de Gobierno Clara Brugada hace algunas semanas. Alejandro Encinas, secretario de Planeación, dejó en claro que no se congelarán las rentas, porque esto ya demostró ser un fracaso, y precisó que actualmente ya no se pueden incrementar los alquileres por encima de la inflación. [El Universal](#)

Red Compartida destaca: La discusión sobre quién debería presentar los resultados sobre el atentado a los funcionarios públicos Ximena Guzmán y José Muñoz, cometido el pasado 20 de mayo; si era la jefa de Gobierno de la CDMX, Clara Brugada, o el titular de la SSPC, Omar García Harfuch, terminó en un empate y con la presidenta, Claudia Sheinbaum, como árbitro. Así ella anunció la detención en la mañana y García Harfuch a los detenidos en la tarde, pero no fue sólo, estuvo con la fiscal Bertha María Alcalde Luján y el secretario de Seguridad Ciudadana, Pablo Vázquez Camacho, en conferencia de prensa conjunta, evidentemente los reflectores son para García Harfuch que fue quien tuvo que dar a conocer detalles del caso porque, ojo, Vázquez Camacho cobra en la CDMX, pero es del equipo del secretario federal y la fiscal, bueno, ella se manda sola. [La Prensa](#)

NACIONAL

En lo que va del año, el arribo de la macroalga por el Atlántico asciende a 50 millones de toneladas métricas, lo que duplica la mayor cifra registrada hasta ahora de entre 20 y 22 millones en 2018, de acuerdo con investigadora del Instituto de Ciencias del Mar de la UNAM. [La Jornada](#)

Mientras que Guatemala confirmó ayer que otorgó 161 permisos de permanencia por razones humanitarias a chiapanecos que se refugiaron en ese país en los últimos días por la violencia generada por los cárteles en sus comunidades, el gobernador de Chiapas, Eduardo Ramírez Aguilar, rechazó que haya desplazamiento forzado de indígenas en Frontera Comalapa, específicamente en el ejido de El Sabinalito. Argumentó que el éxodo de personas es porque tienen familiares que actualmente enfrentan procesos penales. [24 Horas](#)

La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, destacó que la CURP se consolida como el documento de identidad más solicitado en México. Actualmente, 130 millones de mexicanos residentes en el país y en el extranjero tienen CURP, lo cual equivale a 97.7 por ciento de la población. [Reporte Índigo](#)

Al Margen publica: Terminó una muy respetable etapa de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Después de 30 años de construir un entramado en el Poder Judicial, poniendo énfasis en la capacitación y desarrollo de sus integrantes, nos disponemos a pasar a un país con un poder absoluto que controla todo. Fin de la democracia, fin del concepto de república. Un presidente, Ernesto Zedillo, puso las condiciones para construir un Poder Judicial independiente; otro, Andrés Manuel López Obrador, a capricho lo destruyó. [El Economista](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor destaca: Ya hay 13 detenidos por los asesinatos de Ximena Guzmán y José Muñoz, colaboradores cercanos de la Jefa de Gobierno de la CDMX, Clara Brugada. El caso aún no está cerrado y las investigaciones siguen, pues los presuntos delincuentes que cayeron ayer son inculcados por ser participantes de la logística del atentado, no de su ejecución material. [Reforma](#)

Bajo Reserva señala: Embajadores de muy alto prestigio dentro del Servicio Exterior Mexicano (SEM) recibieron como una afrenta la designación, y ratificación por parte del Congreso, del nuevo embajador en Italia, Genaro Lozano. Argumentan que el SEM cuenta con grandes cuadros de amplísima experiencia que podrían tener un gran desempeño en ese puesto, pero que se tomó la decisión de entregar esa embajada a un comunicador con nula experiencia diplomática. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: El senador Gerardo Fernández Noroña quiso exhibir en el pleno a una legisladora de oposición "con problemas domésticos que busca una barredora", dijo en tono de ironía, pero el golpe se le revirtió. Lo que ha mantenido oculto el señor es que, al menos, cuatro de sus colaboradores más cercanos no aparecen en la nómina ni en el padrón de asesores del Senado, entre ellos su secretaria particular de facto, Paola Becerra, y Emiliano González, a quien se le pagaron 103 mil pesos para acompañarlo a Roma. [Excélsior](#)

Sacapuntas refiere: La caballería pesada va contra la red que asesinó a Ximena Guzmán y José Muñoz, colaboradores de la jefa de Gobierno, Clara Brugada. En la captura de 13 involucrados participaron la Secretaría de Seguridad, de Omar García Harfuch; la Defensa, de Ricardo Trevilla; la Marina, de Raymundo Pedro Morales; la Guardia Nacional, de Hernán Cortés; la FGR, de Alejandro Gertz; la Secretaría de Seguridad capitalina, de Pablo Vázquez, y la Fiscalía de la CDMX, de Bertha Alcalde. [El Heraldo de México](#)